

De ayer y de hoy

Las calles de mi ciudad

por Osvaldo Wegmann H.

Aniceto Ovando Giner, el inquieto profesor de castellano, acaba de publicar su primer libro, que ha titulado "Las calles de mi ciudad" y que es el primero de una serie, que estimamos en tres tomos, por lo menos. De esta manera se incorpora a la falange de escritores regionales y aporta el segundo libro magallánico del año.

Ovando no es la primera persona que escribe sobre el origen de los nombres de nuestras calles. En nuestros archivos guardamos la carpeta confeccionada por un oficial de Carabineros, quien nos entregó hace muchos años copia de un trabajo similar al de Ovando, pero más reducido, más pequeño, en tiempos en que no existían las poblaciones anexas, con sus numerosas calles nuevas, con nombres de personas a quienes conocimos personalmente, en toda su calidad humana. Tales como Hugo Daudet, Pedro Bórquez, Casitor Pérez, Enrique Abello, Esteban Scarpa, Luka Bonacic B., Antonio Kaliris, Kuzma Sivac, Dr. Mateo Domich, Benjamín Dibasson, Jovino Fernández y la propia Sara Braun, a quien vimos por última vez en 1845, en la inauguración del edificio de la Cruz Roja, junto a su hermano don Mauricio Braun, pionero de Magallanes.

El libro nos entrega los datos de alrededor de 150 personajes, que dieron sus nombres a muchas calles de Punta Arenas; pero la selección está hecha al lotto, sin sistema, nos parece, ni siquiera por orden alfabetico, que sólo se observa en el índice. De tal manera que comienza con la calle Libertador O'Higgins, que no es la principal de Punta Arenas, pero lleva el nombre del prócer; sigue la Avenida Bulnes; Juan Guillermos, en la dirección "Juan Williams", para volver a la ciudad de Magallanes, en pleno centro y así, a Juan Sebastián Elcano, en la población Calisto. Lo importante es que el autor da la preferencia a las calles con nombres de personajes de la historia regional y va publicando sus breves biografías.

Así tenemos informaciones interesantes de José de los Santos Mardones, Manuel Se-

fioret, Oscar Viel Toro, Carlos Barros, Luis Barros, José Menéndez, Belisario García, Diego Dublé Almida, Gervasio Artigas, Eduardo Doberri P., Mateo Benítez, Guillermo Pérez de Arce; en ese orden los presenta, y otros personajes que vivieron en Magallanes. Más interesante es tener noticias de la profesora Carolina Villalobos, del abogado e ingeniero Eugenio Ballester, del piloto mercante Tomás Jürgensen y del general Emilio Horner, debido a cuyos méritos han inmortalizado sus nombres en sendas calles de la ciudad.

Las demás arterias de Punta Arenas tienen nombres de padres de la patria, héroes militares, hombres de estado, marinos, intelectuales, científicos, héroes de la paz y de la guerra, nombres de países amigos, principalmente en población "Las Naciones". Pero falta describir muchas calles, inclusive de sectores centrales, que no figuran en la obra, lo que nos hace suponer la preparación del segundo tomo, más aún cuando el que comentamos está enumerado con el 1.

Hemos recibido "Las calles de mi ciudad", con una cordial dedicatoria del autor. Lo leímos casi de un tirón, comenzando por el cariño so preludio de José Grimaldi, con quien coincidimos plenamente cuando dice que es "un libro original y sin término, ya que las calles de Punta Arenas seguirán naciendo; está destinado a cumplir una función didáctica y entretenida para cada lector que se interesa por la historia de nuestra ciudad".

El libro me parece del más alto valor didáctico. Es bueno que las autoridades educacionales recomiendan su empleo en los colegios y que la Secretaría de Relaciones Culturales se interese por su divulgación, no sólo en Punta Arenas, sino que en ciudades vecinas donde la historia interesa y aquí se divulga a través de las biografías de los personajes que viven en las páginas de "Las calles de mi ciudad". Hermoso libro. Esperamos el segundo.

El tomo fue editado en Santiago, en los talleres de Arancibia Hermanos, los grandes y cordiales amigos de los escritores chilenos, sobre todo de los de las regiones.

LA PUEBLA AUSTRAL

Punta Arenas

5-11-1987 p.3

201367

Las calles de mi ciudad [artículo] Osvaldo Wegmann H.

Libros y documentos

AUTORÍA

Wegmann H., Osvaldo, 1918-1987

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las calles de mi ciudad [artículo] Osvaldo Wegmann H.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)